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RODRIGO SAUCEDO: Cuando tengan alguna pregunta, por favor o comentario, les estoy 

dejando un texto en el chat para que podamos hacer uso de esta regla 

para que sepamos si es una pregunta o es un comentario y lo podamos 

decir en micrófono. 

 No les quito mayor tiempo, le cedo la palabra para comenzar a Rodrigo 

de la Parra. 

 

RODRIGO DE LA PARRA: Hola, ¿qué tal? Buenas tardes, buenos días a todos, un gusto saludarlos. 

Bienvenidos a todos que por primera vez nos acompañan en este LAC 

Space y desde luego, a los que ya nos han estado viniendo, 

acompañando en los últimos años. 

 Una verdadera pena, ¿verdad? Que no podamos estar presencialmente 

juntos en Cancún, parece que ya se está empezando a ver por ahí la luz 

al final del camino. Desafortunadamente la próxima sesión tampoco 

será presencial, pero probablemente, si las cosas mejoran, podremos 

vernos presencialmente a fin de año, quizás en la siguiente del próximo. 

Esperemos que sea pronto. 

 No sé si me preocupa o me emociona, pero la próxima vez que nos 

reunamos presencialmente en una sala nos tomará al menos 10 - 15 o 

20 minutos de saludarnos, de estrechar nuestras manos, de abrazarnos, 
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o sea llamar el orden y sentarnos, pero bueno, será parte de lo bonito 

de vernos otra vez, ¿no? Entonces con esta nota, me gustaría iniciar.  

Quiero agradecer también a todos por sus contribuciones y sugerencias 

para los temas en esta sesión, desafortunadamente por cuestiones de 

tiempo no pudimos incluir todas las sesiones que nos fueron 

propuestas, pero bueno, si nos atenemos a los tiempos, es posible que 

todos aquellos cuyos temas no fueron incluidos en la agenda en esta 

ocasión, puedan hacer uso de esta sección que tenemos del micrófono 

abierto para hacer sus comentarios, sugerencias o preguntas. 

 Pero bueno, fue como dicen por ahí, un problema feliz porque recibimos 

muchas sugerencias de temas, lo cual quiere decir que está nuestra 

comunidad interesada en discutir temas de gran relevancia a todos 

para nuestra comunidad regional también.  

 Sin más, quisiera dejarlos con nuestro anfitrión, también desde hace ya 

varias ediciones de LAC Space, el profesor Flavio Wagner, a quien 

agradezco muchísimo que siempre esté a disposición para ayudarnos a 

moderar esta sesión de LAC Space. Así que, bienvenidos otra vez a todos 

y dejo la palabra en Flavio Wagner. 

 

FLAVIO WAGNER: Muchas gracias, Rodrigo, por su invitación para moderar esta sesión, 

siempre es un placer para mí estar aquí con ustedes. Esta es una sesión 

interactiva para los actores de la región, en la cual compartimos 

informes, puntos de vistas sobre procesos, políticas en la ICANN, el GAC, 
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el ALAC, las Unidades Constitutivas de la GNSO y también con nuestras 

entidades hermanas, por ejemplo, LACTLD o LACRALO. 

 Tenemos muchas presentaciones para esta sesión y debemos 

ajustarnos al tiempo asignado, así que les ruego a los presentadores 

que se ciñan al tiempo asignado en la agenda de trabajo. Dicho esto, 

vamos a comenzar con nuestra primera sesión o el primer bloque. 

 Tendremos un informe de la Junta Directiva, en este momento tenemos 

tres miembros de la Junta Directiva, provenientes de nuestra región y 

ellos nos van a compartir las novedades de la Junta Directiva. El primero 

de estos oradores será el Sr. Lito Ibarra, Lito, tiene la palabra. 

 

LITO IBARRA: Me encanta ver a todos los que han abierto el video y los que no, por lo 

menos leer los nombres ahí, todos conocidos. Así que, bueno, para ser 

breve me voy a referir muy brevemente a algunos temas que estamos 

revisando dentro de la Junta Directiva en estos días y, en algunos casos 

semanas, que aún están pendientes quizás de llegar a conclusiones. 

 Algunos de ellos quizás van a sonar nuevos y otros pues son trabajos 

continuos. El primero de ellos quizás sí es nuevo, me gustaría introducir 

un concepto que estamos discutiendo y es, ODP o fase de diseño 

operativo, que es una herramienta, un instrumento que estamos 

planteando por sugerencia del staff, para levantar información previa a 

tomar dediciones en aspectos específicos o en temas específicos. 
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 Por hoy, estamos a punto de comenzar ese trabajo del ODP para dos 

grandes temas, el SSAD que está relacionado a EPDP y también el otro 

tema, que es SubPro. Espero que puedan recibir más información, hay 

un blog y hay una definición de qué es ODP en el sitio web de ICANN, por 

si a alguien le interesa ir a verlo. 

 Luego, otros temas son las revisiones. Constantemente estamos 

planteando, discutiendo sobre los reviews o las revisiones, en 

particular, recuerdan que de las recomendaciones de ATRT3 surgió esta 

revisión holística, entonces pues estamos planteando cómo hacer un 

prototipo de esta revisión. 

 También estamos discutiendo periódicamente las recomendaciones 

que surgieron del Work Stream 2 de la transición, todavía estamos con 

eso y se han retomado estos temas para pues completar el proceso, así 

como otras más recientes, como SSR2, seguridad, estabilidad y 

resiliencia: La segunda revisión y otras que están ahí en el camino. 

 Esto conlleva a que también seguimos revisando el proceso de cómo 

darle prioridad, cómo definir las prioridades a todas estas 

recomendaciones que emanan de las revisiones periódicas que se 

hacen. 

Otro tema que se está discutiendo también por ahora dentro del grupo 

técnico, como el grupo Cross-Community, como ustedes saben, hace ya 

más de un año se empezó el trabajo del grupo interdisciplinario y de 

varias Constituency para revisar el modelo de gobernanza de los 
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servidores raíz, que es un tema también importante que surgió a partir 

de la publicación de las SAC037 y SAC038. 

Otro tema adicional es la alimentación, digamos, de los fondos de 

reserva y estamos discutiendo también fondos para proyectos, como ha 

habido cierto ahorro porque no ha habido viajes, hay ciertos fondos ahí 

que se están discutiendo en el comité de finanzas, a dónde, cómo se 

colocan y cómo se administran. Por supuesto, todo con la total 

transparencia del caso. 

Temas que ya saben y son conocidos como el abuso del DNS; también 

es periódico, los temas de seguridad, las prioridades, etc. Y, por último, 

como dije, es solo una muestra de unos temas que estamos discutiendo, 

la vuelta a las reuniones cara a cara, todavía está temprano para esto, 

pero ya se están discutiendo y se han realizado conversaciones con la 

comunidad, con las Constituency, con todos los SO y AC sobre qué 

opinan de estos temas. 

Todos estamos clarísimos que hay una gran complejidad y variedad 

respecto a vacunas, cuarentenas, etc. Pero bueno, se sigue revisando 

este tema para ver cuándo es posible que nos volvamos a ver cara a 

cara. Con esto cierro la intervención, tratando de hacerla breve y bueno, 

voy de vuelta a Flavio. Gracias. 

 

FLAVIO WAGNER: Muchas gracias, Lito. Ahora entonces tiene la palabra León Sánchez. 

León, tiene la palabra, adelante por favor. 
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LEÓN SÁNCHEZ: Gracias a todos por estar en esta sesión, saben que es un gusto siempre 

participar con ustedes, agradezco mucho a Rodrigo De La Parra, a 

Rodrigo Saucedo y a todos los que están involucrados en la 

organización de esta sesión. 

 Bueno, básicamente es solo platicarles sobre este Workshop que 

hacemos previo a cada reunión de ICANN, ya Lito les platicó en buena 

medida los diferentes asuntos que se están discutiendo. Esta actividad 

que realizamos previa son siempre tres días a los que dedicamos pues 

diferentes sesiones, tanto para avanzar en los temas que están, 

digamos, en las manos del Board de alguna manera y también para 

informarnos en diferentes temáticas. 

 Entonces el primer día lo dedicamos principalmente a ponernos al día 

en cuanto a los diferentes temas que son importantes para la 

comunidad en cuestiones de policy, y las diferentes preguntas y 

respuestas que nos han hecho llegar amablemente cada una de las 

partes que constituyen ICANN. 

 Realizamos también los reportes de abuso sobre el comité de seguridad 

y estabilidad, para obviamente poder evaluarlo y tomar las decisiones 

al respecto. Como mencionaba Lito, discutimos algunos de los 

principios sobre cómo podemos llevar a cabo las reuniones en un futuro 

mediano y de largo plazo. 

 Y, en ese sentido, se tuvo una reunión especial en la Junta Directiva para 

tomar la decisión de, bueno, más que posponer, más bien transformar 
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la reunión que se iba a tener en la Haya, ICANN71, transformarla en una 

sesión virtual como lo hicimos ya con Cancún y otras antes de eso. 

 Dentro de la actividad que tenemos de poder identificar cuáles son las 

actividades o las tendencias que van emergiendo y que pueden 

impactar la actividad de ICANN, tuvimos un ejercicio en el que 

justamente analizamos este tipo de tenencias, las discutimos y bueno, 

pues obviamente esto forma parte de un ejercicio más largo, el que 

llevamos de forma continua dentro del Board y el comité estratégico, 

para poder en un momento dado revisar el plan estratégico. 

 Recuerden que el plan estratégico es un documento vivo, es un 

documento que, pues tiene por objeto justamente irse adaptando. 

Tuvimos un diálogo con nuestro CEO, ¿no? En donde nos reportó sobre 

diferentes temas y pues vimos también este reporte que mencionaba 

Lito del SSR2, digamos, la revisión del SSR2. 

Platicamos sobre esta nueva figura que está apareciendo en nuestro 

lenguaje, la fase de diseño abierta; el Open Design Phase, que nos va a 

servir para diferentes cuestiones, principalmente para informar los 

procesos de toma de decisiones del Board una vez que se tengan 

recomendaciones en diferentes procesos de formación de políticas. 

Este es un proceso que puede o no suceder dentro de la 

implementación de los procesos de políticas, pero en todo caso no tiene 

que haber… Digamos, no es una fase de implementación, sino 

simplemente una fase de evaluación y de información hacia la Junta 
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Directiva para poder determinar en qué manera se pueden tomar 

decisiones e implementar las recomendaciones. 

Y bueno, con esto, Flavio, regresaría contigo para poder respetar los 

tiempos que tenemos asignados. Muchas gracias. 

 

FLAVIO WAGNER: Muchas gracias, León, por respetar los tiempos asignados. Ahora 

entonces tiene la palabra el Sr. Patricio Poblete. Adelante. 

 

PATRICIO POBLETE: Muchas gracias. Mis colegas ya han dado una visión muy completa de lo 

que tienen en sus manos ICANN, tanto lo que hemos hecho en el taller 

que tuvimos recientemente, como la diversidad de temas que se 

manejan. Así que por mi parte voy a tratar de ser muy breve y, 

simplemente, siendo quien más recientemente se ha incorporado al 

Board, tengo como medio año que estoy abordo. 

 Quizás me conozcan menos los colegas, así que quiero decirles que 

estoy a sus órdenes, a su alcance y hoy día en estos tiempos en que todo 

es remoto, estamos todos a un clic de distancia para que me contacten 

en lo que les interese que yo pueda transmitir hacia el Board o cualquier 

cosa que quieran contarme. 

 Me interesa mucho poder estar en conocimiento de todos los 

problemas que tenemos en la región, estos son tiempos difíciles para 

todos, en nuestra vida diaria estamos todos viviendo una pandemia que 

hace poco tiempo jamás la habríamos imaginado.  
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 Esto nos ha obligado a trabajar de una manera remota y creo que ICANN 

ha ido adaptándose cada vez mejor a esta modalidad, por ejemplo, 

estas mismas sesiones en este momento se está transmitiendo por 

YouTube. Lo cual creo que abre posibilidades de que muchas personas, 

que nunca habían pensado en registrarse para ICANN, puedan verlo y 

empezar a entender qué es lo que estamos haciendo acá. 

 Así que mi impresión después de poco tiempo de estar en el Board es 

que, ICANN es una organización que está llevando adelante una enorme 

cantidad de iniciativas, cuenta con un staff que creo que hace un trabajo 

fantástico y lo que tenemos que hacer es aprovechar toda esa 

capacidad. 

 En nuestra región, creo que la pandemia, además, nos ha empujado un 

poco a colaborar más entre nosotros mismos y a través de las 

organizaciones regionales, a través del plan estratégico que ICANN 

tiene para América Latina yo creo que podemos hacer muchas cosas. 

Así que, yo feliz de estar aquí con ustedes y, como dije, cuenten 

conmigo. 

 

FLAVIO WAGNER: Muchas gracias, Patricio. Es realmente un honor para nosotros contar 

con Patricio, León y Lito que son de nuestra región y son miembros de 

la Junta Directiva.  

Muchas gracias por sus informes, ahora vamos a pasar al próximo punto 

en nuestra agenda, vamos a darle la palabra a Nacho Estrada de LACTLD 
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que hablará de la colaboración entre los ccTLD y las autoridades 

regionales. 

 

LUIS ARANCIBIA: Flavio, hay un error en la información. El que va a hablar por LACTLD es 

el que habla, Luis Arancibia, presidente del consejo directivo de la 

asociación de los administradores de nombres de dominios de América 

Latina y El Caribe. 

 Les saludo a todos, en este minuto en que estamos nosotros 

preparando este año que pretende ser un año de continuidad de 

actividad remota, nosotros en LACTLD hemos mantenido el 

funcionamiento, hemos demostrado un vigor organizacional que nos ha 

asegurado la continuidad del funcionamiento de nuestra asociación. Y 

a la hora de presentar a nuestros colegas en este espacio, ¿cuáles son 

las novedades? 

 Nosotros podemos demostrar un catálogo importante e interesante de 

iniciativas que se llevaron a cabo durante el año pasado, tomando en 

cuenta las dificultades que todos tuvimos para el funcionamiento. Sin 

embargo, una de las dificultades que nosotros tuvimos que sortear fue 

fundamentalmente la manutención del funcionamiento y la 

continuidad de nuestra agrupación. 

 LACTLD es una asociación que tiene 29 ccTLD asociados, tiene 5 

afiliados y 8 organizaciones que forman parte de sus observadores. 

Nuestra misión como asociación es promover un internet que 
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contribuya con el desarrollo económico y social mediante el uso de los 

nombres de dominios.  

 En esta oportunidad yo voy a hablarles a ustedes de la experiencia que 

tuvimos con una iniciativa, que se implementó por primera vez en 

octubre del año 2019 en Bogotá, Colombia, y que es el foro de contenido 

ilegal.  

Nuestra asociación ha estado muy interesada en generar un puente, un 

espacio de conexión con las que se denominan genéricamente 

autoridades de ley, jueces, fiscales y policías en función de acercar a los 

ccTLD a esas autoridades, en función de la interacción que 

regularmente tienen nuestros registros con dichas autoridades en sus 

contextos locales.  

En ese ámbito, nosotros detectamos ahí una necesidad muy 

importante, que tiene que ver con acercarnos a esas comunidades, 

tender un puente de acercamiento a esas comunidades que demandan 

habitualmente información y muchas veces también comprensión 

respecto de lo que nosotros hacemos como registro en la gestión 

cotidiana de internet en nuestro país. 

Pues bien, el foro de contenido es una iniciativa, como ya dije, que se 

lanzó en el año 2019, que tiene y ha tenido el propósito que pretende 

garantizar la integridad, la estabilidad y la confiabilidad del DNS. Y esta 

iniciativa creó un espacio de capacitación e intercambio entre los ccTLD 

y los jueces fiscales de agencias de orden de los países de Latinoamérica 

y El Caribe. 
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Nuestro último encuentro tuvo una nueva incorporación, que tiene que 

ver con incorporar paulatinamente a los CCID, tuvimos la presencia del 

CCID de ICANN y el CCID del gobierno de Chile incorporado en esta 

conversación, participando activamente en la construcción de la 

agenda y de los contenidos que se desarrollaron. 

Por lo tanto, los objetivos de este foro de contenido están centrados 

fundamentalmente en la construcción de espacios, colaboración entre 

las autoridades de ley y los ccTLD, el intercambio de conocimientos, 

experiencias y la generación de redes de contactos de impacto regional. 

En este sentido, nosotros podemos dar cuenta de iniciativas muy 

poderosas que están surgiendo paulatinamente a partir de estas 

interacciones. En el taller de Bogotá del año 2019, en el taller de Cancún 

que se hizo casi exactamente hace un año; que fue la última iniciativa 

que tuvimos de encuentro presencial y el taller virtual que tuvimos 

hacia finales del año pasado, en el cual podemos nosotros dar  cuenta 

que en estas tres iniciativas. En estos tres espacios hemos logrado 

convocar a una cantidad de 343 participantes de 24 países y 

fundamentalmente ordenados en un contexto de representación 

multisectorial. 

Hemos contado fundamentalmente con el apoyo de muchas 

organizaciones que están descritas en esta presentación, 

particularmente ICANN, LACNIC MÉXICO, .ORG, NICPR, Mercado Libre, 

Twitter, Internet Society, Philip Morris, Cyber Redes, que son 

organizaciones que se han comprometido fundamentalmente con los 
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logros que nosotros hemos logrado articular en este espacio, que ya va 

durante este año a su cuarta versión. 

Nosotros hemos, por lo tanto, incrementado nuestro espacio de 

diálogos, de transferencia e intercambios de conocimientos con 

fortalecimiento de las capacidades técnicas de los participantes, en un 

trabajo de sensibilización acerca de la estabilidad, la resiliencia y la 

seguridad en la red y fundamentalmente, en el ámbito de estimular la 

cooperación entre los distintos organismos regionales.  

Agradecido de la colaboración, paso la palabra a Flavio y muchas 

gracias por la atención, saludos por este espacio. Gracias. 

 

FLAVIO WAGNER: Muchas gracias, felicitaciones a LACTLD por esta iniciativa. No sé si hay 

alguna otra pregunta sobre esta iniciativa o sobre esta presentación, 

tenemos algunos minutos para una o dos preguntas rápidas. Sino, de 

todos modos, vamos a tener un micrófono abierto al final de la sesión y 

van a tener la oportunidad de volver a hablar sobre esta iniciativa de 

LACTLD. 

 Continuemos entonces con nuestro próximo punto en nuestra agenda, 

que será el informe y la presentación que nos dará Óscar Robles, el CEO 

de LACNIC. Óscar nos va a contar sobre el estudio conjunto con APNIC 

sobre el curso de gobernanza de internet en el campus de LACNIC, 

también el código de conducta de LACNIC y las referencias confiables. 

 Óscar, tiene la palabra. Adelante, por favor. 
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KEVON SWIFT: Lamentablemente Óscar no está presente, así que soy yo quien les dará 

esta actualización sobre LACNIC, y voy a continuar con estos excelentes 

servicios de interpretación que nos están dando en esta reunión de la 

ICANN.  

 Primero, muchas gracias a la ICANN y a los Rodrigos por continuar con 

este espacio, donde podemos compartir y fomentar la cooperación 

entre las organizaciones de la región.  

En cuanto al primer punto del que vamos a hablar hoy, que es este 

estudio en conjunto sobre los factores de éxito técnico para internet, 

obviamente muchos de nosotros conocemos muy bien cuáles son esos 

estándares y protocolos técnicos que han hecho lo que es internet en la 

actualidad, el HTTPS, DNSSEC y otros, también IPv6. 

Y lo que vemos es que, en los tiempos más recientes hay esfuerzos 

continuos para crear nuevos estándares y nuevos protocolos para tratar 

las distintas partes de la arquitectura de internet. No hay nada 

equivocado, en principio, en querer crear un trabajo mejor de los 

estándares y protocolos. 

Sin embargo, nos ha parecido que algunas de estas nuevas iniciativas 

tienden a promover una visión un poco ideal de lo que se espera lograr, 

sin tomar en cuenta cuáles son los protocolos existentes y las 

cuestiones existentes, que hacen que el internet pueda operar tal como 

está en la actualidad. 



ICANN70 - Foro virtual de la comunidad - Espacio LAC                                                                ES 

 

 

Página 15 de 42 
  

Con este estudio entonces estamos tratando de crear un estudio de seis 

meses para analizar objetivamente los factores de éxito, que han hecho 

que la arquitectura de internet sea lo que es en la actualidad, son 

estudios objetivos que analizan los éxitos y los fracasos de los 

estándares técnicos. 

Y estamos creando este estudio de seis meses que es de LACNIC en 

colaboración con APNIC y la red de Asia Pacífico de información. Lo 

abrimos a investigadores de todo tipo, de todos los ámbitos, queremos 

que vengan grupos de investigación del Sur global para poder así 

documentar estos factores de éxito que han hecho que internet sea lo 

que es. 

Tengan en cuenta que estamos hablando de factores de éxito y no de 

principios núcleos que son otra cosa que también se estudia. El llamado 

a las presentaciones ya ha comenzado, comenzó a principios de marzo, 

hay un período de dos semanas en el que vamos a otorgar el contrato al 

ganador y luego, habrá un período de aproximadamente seis meses 

hasta octubre para poder desarrollar esta investigación. 

A partir de octubre será cuando LACNIC y APNIC revisarán el contenido 

que se ha realizado y trataran de ver que esto se publique como una 

herramienta de referencia que va a resultar muy útil, ya que tendremos 

muchos actores que demostrarán cómo funciona internet y qué es lo 

que hace que funcione de esta manera. 

Voy a pasar ahora al punto siguiente, que es nuestro curso sobre 

gobernanza de internet en el campus de LACNIC, hemos desarrollado 
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un curso de gobernanza de internet a partir de la necesidad de 

comprender mejor la gobernanza de internet, el conocimiento quizás 

de la gobernanza de internet en nuestra región, teniendo precisamente 

en cuenta la región. 

Ese contexto o ese pretexto fue lo que nos hizo generar la idea de 

trabajar en conjunto con la ICANN y con LACTLD para poder crear un 

contenido que resulte relevante para todos nosotros aquí en la región y 

tener una comprensión adecuada de estos enfoques 

multidisciplinarios, las cuestiones legales, las sociales, las técnicas y 

otras. 

Este curso fue desarrollado a través de la amable asistencia de dos 

personas en la región, Carolina Aguerre y Fátima Cambronero, que han 

sido fundamentales en hacer una gran cantidad de investigación y en 

generar un contenido realmente excepcional.  

Con este contenido excepcional nos hemos asegurado de poder crear 

un curso que sea muy digerible para miembros de la comunidad, 

tenemos a un equipo interno de LACNIC, que es quien ha podido ajustar 

el curso y le ha dado el formato que tenemos en el campus de LACNIC. 

Ahora entonces este curso está disponible en el campus de LACNIC, se 

trata de un curso de cinco semanas que cada uno hace solo, hay que 

dedicarle aproximadamente cinco horas por semana para ir 

recorriendo el contenido y al final del curso se llega a una evaluación, 

que de ser exitosa otorgará un certificado de finalización.  
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Tuvimos una primera edición del curso, la tuvimos el año pasado en 

2020 que ha sido muy exitosa, a partir de 256 solicitudes tuvimos al 

menos; creo que 320 en esa época que han completado el curso, y un 96 

o 97% aprobó el curso a partir de esta primera iniciativa.  

En este momento el curso está abierto para dos ciclos, hay uno que va 

a comenzar muy pronto. El período de inscripción va desde el 22 de 

marzo hasta el 19 de abril y este primer ciclo para el año 2021, va a correr 

desde el 26 de abril hasta el 14 de junio. Y luego tenemos otro para más 

adelante, en este año, donde el período de registración va a comenzar 

el 23 de agosto hasta el 20 de septiembre y el curso será desde el 27 de 

septiembre hasta el 15 de noviembre. 

La singularidad de este curso es que es para la región y por la región, 

con conocimiento de la región en cuanto a lo que contribuyan los 

actores de Latinoamérica y El Caribe en el mundo de la gobernanza de 

internet. 

Hay un componente histórico en cuanto a cómo surgió la gobernanza 

de internet y vamos a ver en particular conocimientos de los actores 

regionales en este proceso, que desde mi punto de vista va a ser muy 

útil para muchos de nosotros e incluso para aquellos que son nuevos en 

el espacio que tengan un conocimiento más poderoso, y puedan 

participar efectivamente en estos espacios de múltiples partes 

interesadas. 

Y, por último, voy a ir al último punto que es el código de conducta de 

LACNIC, es el que tratamos en la última reunión que tuvimos. 
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Básicamente este código de conducta es una documentación de los 

procesos con los que tenemos que tratar, las relaciones de la 

comunidad de LACNIC y especialmente en lo que tiene que ver con 

nuestros eventos. 

El código de conducta pone de relieve en particular lo que 

denominamos una conducta aceptable con líneas específicas, en 

cuanto a lo que también es inadecuado. El código de conducta funciona 

con lo que denominamos, un comité de ética, este comité es 

responsable de que todo se complete oficialmente y de generar una 

resolución cuando hay un conflicto. 

Además, hay otra capa entre el comité de ética y los miembros de la 

comunidad, que se denomina líderes confiables. Yo soy uno de los 

líderes confiables y entonces cualquier persona en la comunidad, que 

considera que podría no haber tenido un intercambio adecuado puede 

acercarse a uno de los líderes confiables para tener una conversación 

sobre eso y poder tener un asesoramiento en cuanto a cómo avanzar. 

Por supuesto, la recomendación siempre implicará que al final hay que 

pasar a través del comité de ética, pero al menos tenemos estos 

factores, puede haber entonces una conversación de uno a uno muy 

confidencial antes de llegar al comité y puedan entonces hablar con 

esta persona. 

Sin más, voy a cerrar mi presentación sobre estas tres actividades 

principales, me disculpo por la falta de una presentación, pero estoy 
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abierto a continuar hablando sobre cualquiera de estos temas que 

hablamos hoy y con esto entonces le vuelvo a dar la palabra a Flavio. 

 

FLAVIO WAGNER: Muchas gracias, Kevon. Bueno, tenemos tiempo para una o dos 

preguntas, si alguien tiene alguna pregunta sobre la presentación de 

Kevon… De lo contrario, las dejamos para la sección de micrófono 

abierto.  

 Muy bien, muchas gracias, Kevon, por su informe, por comentarnos 

estas interesantes novedades de LACNIC. Espero que nuestra región 

participe y presente propuestas para la convocatoria conjunta del 

estudio de los factores técnicos de internet. 

 Ahora entonces vamos a darle la palabra a nuestro próximo orador, le 

vamos a dar la palabra a Sergio Salinas Porto, quien preside LACRALO. 

Sergio nos hablará acerca de las actividades de LACRALO, así que ahora 

entonces, Sergio, tiene la palabra.  

Tiene 7 minutos para su presentación, adelante por favor. 

 

SERGIO SALINAS PORTO: Voy a hablar en español. Primero, agradecer enormemente la 

posibilidad de poder estar en LAC Space junto a todos mis amigos de 

este maravilloso continente que es el de Latinoamérica y El Caribe. Voy 

a pedir que pasen el primer slide. Voy a contarles un poco en números 

cómo está LACRALO, por favor un slide más.  
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Ustedes saben que nuestra región tiene 46 países, en ese marco de 46 

países nosotros hemos evolucionado en trabajo y compromiso dentro 

de la región, hemos conformado cinco grupos de trabajo con una 

participación activa de los usuarios finales de internet en temas que son 

relevantes para la agenda que tiene ICANN, pero también para el 

ecosistema de internet.  

 Algunos de esos grupos que nosotros podemos ver como de avance, son 

los grupos de IDN y Aceptación Universal, el grupo de GDPR, aquel grupo 

que está tomando ahora WHOIS como gran tema central en el 

desarrollo de discusiones y debates de políticas que tienen que ver con 

este tema y después tenemos otros que avanzan en lógicas de 

construcción interna, como es el de comunicación, el de capacitación y 

el de gobernanza de internet. 

 Hemos tenido en total dentro de este período a 69 personas 

involucradas, 69 miembros de ALS o de organizaciones de la región que 

están involucradas participando activamente en los grupos de trabajo, 

con un total de reuniones; que hemos tenido a lo largo del período de 

enero del 2019 a la fecha, de 18 reuniones que se han realizado y hemos 

participado en seis meetings. 

 Las personas concurrentes a estas reuniones no siempre son miembros 

plenos y activos, sino que hay muchos observadores, han sido 282. Es 

un muy buen número de participación activa o de involucramiento en 

algunos de los temas que les pudo haber sido de utilidad a la 

comunidad de la ICANN de LACRALO en la región. El próximo slide, por 

favor, otro más. 
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 Algunos logros recientes que podemos ir vinculando es el 

funcionamiento de estos cinco grupos de trabajo, el curso de 

Aceptación Universal; que seguramente más adelante va a estar Sylvia 

comentando de esto. Hemos hecho junto con el GSE 21 webinars en este 

período, es mucho y es un trabajo muy aceptado que tenemos con todo 

el equipo del GSE y el grupo de trabajo de capacitación, liderado por 

Adrián Carballo, que involucra la necesidad de tener posicionamientos 

y participación informada. 

 No solamente tiene que ver con esto de que participemos, sino que, 

además, sepamos sobre estos temas o podamos comprenderlos mucho 

más.  

Recordemos que la comunidad de organizaciones de usuarios de 

internet no siempre tiene un expertise técnico y, en ese caso, es esto lo 

que suple al expertise técnico, lo suple el poder capacitar día a día en 

temas que se están vinculando, que se están desarrollando en ICANN 

para poder tener impacto. 

Estamos desarrollando la academia de liderazgo de ICANN en español y 

esto tiene que ver también con nuestra región, tiene que ver con el 

trabajo profundo que está haciendo el equipo de capacitación y tiene 

que ver con esto de poderle dar posibilidades al mundo 

hispanoparlante; que no habla inglés, la posibilidad de poder tener 

también cursos de excelencia en español. Que garanticen de alguna 

forma, tanto la formación, como la superación en capacidad de 

liderazgo en la región. 
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Hemos ya realizado dos Newsletters, el próximo está saliendo ahora, la 

idea es involucrar todas las actividades que hacen las organizaciones de 

la región, que son muchas. Ustedes saben, hay 69 organizaciones 

vinculadas en LACRALO y hay muchas actividades que se van 

desarrollando día a día. 

Hay un plan estratégico quinquenal que estamos desarrollando y 

estamos empezando a profundizar, y todo esto se debe también a las 

posibilidades que tenemos de tener interpretación en línea. Esto es un 

gran trabajo que ha sido por parte de todo el liderazgo de LACRALO, en 

todos los años, de poder empujar con esto una permeabilidad por parte 

de ICANN, de poder habilitar estructuras para poder trabajar en varios 

idiomas, pero, además, también un gran trabajo del staff de nuestra 

región. 

 Y quisiera pasar ahora al próximo slide, otro más, por favor. Y ahora, 

¿qué es lo que estamos haciendo en este momento en ICANN70? Como 

ustedes saben, hemos tenido nuestra Asamblea General, una asamblea 

muy buena con mucha participación, pero, además, con una profunda 

mirada hacia el crecimiento exponencial de la participación de los 

usuarios de internet en cada uno de los estamentos de ICANN, hemos 

generado en el día de ayer una mesa redonda donde estuvieron León 

Sánchez, Lito Ibarra, espero no olvidarme de ninguno.  

 Nacho Estrada, Rodrigo, Göran Marby, Vanda Scartezini y yo, creo que 

no me falta nadie, pero más o menos ese era el combo. Nuestro próximo 

paso ahora es que, vamos a tener un evento de coaching donde vamos 

a estar trabajando en esto que les comentaba, es la preocupación por 
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garantizar líderes más activos y con más penetración en las decisiones 

y en los comentarios que hagamos sobre las políticas que se discuten 

en ICANN. 

 Y, por último, y esto no me lo quiero olvidar porque para nosotros va a 

ser muy bueno poder contar con todos ustedes este miércoles 24 de 

marzo, de 21:00 a 22:30 UTC, vamos a tener un evento social con música, 

con algunas sorpresas interesantes, pero sobre todo es un lugar 

distendido donde la idea es, por un lado, poder mostrar la cultura de 

nuestra región, en este caso es en la tierra que nos tocaría estar si no 

estuviéramos en pandemia, que es México. 

 Y, por el otro lado, interactuar entre nosotros en un lugar mucho más 

distendido que estar discutiendo políticas de ICANN, así que están 

todos invitados y va a ser muy bueno contar con la presencia de todos 

ustedes en esa actividad. 

 No sé cómo estuve con el tiempo, espero que haya estado bien. Muchas 

gracias y saludos a todos.    

 

FLAVIO WAGNER: Muchísimas gracias, Sergio, sí, sí se ajustó al tiempo. Muchísimas 

gracias, espero ver a todos los colegas de la región en el evento social 

de LACRALO al cual los ha invitado. Ahora es un placer darle la palabra 

a Caitlin Tubergen, directora de políticas de la ICANN, quien nos hablará 

acerca del informe final de la segunda etapa del EPDP y los próximos 

pasos en este importante proceso dentro de la GNSO, que es tan 

importante para la comunidad de la ICANN. 
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 Caitlin, tiene la palabra. 

 

CAITLIN TUBERGEN: Muchas gracias, soy Caitlin Tubergen, trabajo como directora de 

políticas para la organización de apoyo para nombres genéricos. En el 

día de hoy les voy a dar una presentación de las generalidades del 

proceso expeditivo de desarrollo de políticas, en particular acerca del 

informe final sobre la segunda etapa de este proceso. 

 Aquí vemos el sistema estandarizado de acceso o divulgación, o SSAD, 

vemos las generalidades de este sistema. Si comenzamos por la parte 

superior izquierda vemos al solicitante, que puede ser una persona que 

quiere acceder a los datos de registración que no son datos personales, 

puede ser alguien con algún interés en propiedad intelectual, alguien 

de los organismos de cumplimiento de la ley.  

 Pero si desean acceder a esa información dentro del sistema SSAD 

tienen que acreditarse, tienen que recurrir a una autoridad de 

acreditación que sería la ICANN dentro del EPDP. 

 Y tendrían que completar una solicitud ante dicha autoridad y una vez 

que el solicitante sea acreditado, entonces podrá presentar solicitudes 

de información a través del SSAD, que tendrá un acceso centralizado 

donde se van a recibir y revisar todas esas solicitudes. Y en algún 

momento la persona a cargo de gestionar este punto de acceso 

centralizado tendrá dos opciones, y ahí ven que se bifurca el camino en 

la diapositiva. 
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 En algunos casos, las solicitudes serán automatizadas, son casos muy 

limitados, entonces el administrador del punto de acceso centralizado 

va a revisar la solicitud, va a verificar los requisitos, va a contactar a la 

parte contractual que gestiona ese dominio para que le conteste 

automáticamente al solicitante. 

 Sin embargo, en la mayoría de los casos se va a seguir la segunda vía, 

que vemos en la otra parte de la diapositiva. Si no se cumplen los 

requisitos de la divulgación automática, entonces se enviará la solicitud 

a las partes contratadas respectivas, registro o registrador y esta parte 

contratada revisará de manera manual la solicitud y va a responder con 

los datos solicitados. Y el solicitante recibirá la respuesta que puede 

incluir o no los datos que ha solicitado.  

 En las próximas diapositivas vamos a ver este gráfico en distintas 

partes, vamos a ver un desglose más detallado. En primer lugar, 

tenemos que ver cómo hace un solicitante para obtener la acreditación 

y poder acceder al SSAD, este paso está detallado en la primera 

recomendación del informe, la autoridad de acreditación que sería la 

ICANN o alguien designado por la ICANN va a establecer la política de 

acreditación, de conformidad con la primera recomendación del 

informe. 

 Solo se aceptarán las solicitudes de divulgación de organizaciones o 

personas acreditadas. Si ustedes tienen un rechazo de su solicitud de 

acreditación, van a tener que recurrir directamente a la parte 

contratada pertinente para solicitar los datos pertinentes.   
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 Todos pueden pedir la acreditación, simplemente tienen que llenar la 

solicitud correspondiente. La autoridad de acreditación, de 

conformidad con la recomendación, puede trabajar con proveedores de 

servicios de verificación de identidad para que  le ayuden a verificar 

justamente la identificación de los posibles solicitantes. 

 Y, por último, en la recomendación 1 hay distintas recomendaciones 

para la autoridad de acreditación, tales como, tener un código de 

conductas, un procedimientos de renovación, además, de estar sujeta 

a auditorías periódicas y los resultados de estas auditorías deben ser de 

carácter público también. Entonces hay que incluir cuántas entidades 

solicitaron acreditación, cuántas personas lo hicieron, cuántas 

solicitudes se aprobaron, se rechazaron, etc. 

 Como les mencioné, la autoridad de acreditación tiene la opción de 

trabajar con proveedores de servicios de verificación de identidad, que 

puede ser la ICANN en sí misma o un tercero designado por la ICANN. 

Esta entidad tiene la responsabilidad de verificar la identificación de un 

solicitante y gestionar las credenciales relacionadas con dicha 

verificación de identidad, por ejemplo, un proveedor de servicios de 

verificación de identidad, puede ser una entidad que trabaje con 

entidades de propiedad intelectual y puede brindar este servicio.  

 Brevemente, en la recomendación 2, se trata la acreditación de las 

entidades gubernamentales, esta recomendación fue redactada por los 

representantes del Comité Asesor Gubernamental ante el equipo del 

EPDP, en algunos casos, algunas entidades pueden obtener la 

acreditación como entidades gubernamentales. Entonces se 
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contemplan las autoridades de cumplimiento de la ley penal y civil, los 

entes reguladores, las autoridades judiciales, etc. 

 Para poder obtener la acreditación los requisitos los va a determinar el 

país que designe a esta entidad para postularse para la acreditación. 

Los requisitos en general van a coincidir con los requisitos que les 

mencioné en la diapositiva anterior. Siguiente, por favor.  

 Una vez que el solicitante obtiene su acreditación presenta la solicitud 

de divulgación en el SSAD. Y en las recomendaciones 13 y 17, tenemos 

los requisitos que tiene que tener esta solicitud, quien desee acceder a 

datos sin carácter público debe incluir como mínimo en su solicitud, el 

nombre de dominio pertinente, la información sobre su propia 

identidad, los derechos legales que estén citando, también tienen que 

afirmar que se hace la solicitud en buena fe y que se le utilizará 

legítimamente una vez recibidos los datos. 

 Y también tienen que especificar cuáles son los datos que están 

solicitando, para que la parte pertinente pueda responder con 

especificidad. No se hace una evaluación exhaustiva de la solicitud, sino 

que se controla que cumpla con todos los requisitos, que esté completa, 

en ese caso, la solicitud pasa directamente a la parte contratada para 

una revisión manual o automática, de lo contrario, la solicitud se le 

envía nuevamente al solicitante para que complete la información que 

falta. 

 El solicitante puede invocar un fundamento jurídico o un propósito 

específico, pero eso no le garantiza el acceso a la información, sino que 
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depende de la autoridad de la parte contratada divulgar o dar acceso a 

esa información.  

 Cuando el solicitante complete la solicitud va a tener que indicar una de 

estas tres prioridades, las prioridades las determinó el equipo del EPDP 

y vemos una jerarquía, en primer lugar, tenemos las solicitudes 

urgentes que son muy limitadas. Las circunstancias que indiquen una 

amenaza inminente a la vida, que tengan que ver con la explotación 

infantil que sean una amenaza de una lesión física grave. Entonces en 

este tipo de prioridad hay que responder dentro de un día hábil.  

 En el segundo nivel de prioridad tenemos a los procedimientos 

administrativos de la ICANN, como el proceso uniforme para la 

resolución de disputas o el sistema URS, de suspensión rápida uniforme 

y todos los procedimientos afines. Luego tenemos el tercer nivel de 

prioridad, donde entran todas las demás solicitudes. 

 El SSAD debe permitir que el solicitante indique si hay una cuestión de 

protección al consumidor, entonces la parte contratada puede tomar 

esta información como prioritaria, pero no tiene la obligación de 

hacerlo. Una vez que la parte contratada recibe la solicitud, si considera 

que no se ha indicado correctamente la prioridad, por ejemplo, no es 

urgente la solicitud porque no se lo indica, no hay una amenaza a la 

vida, a una infraestructura crítica, etc., entonces la parte contratada 

puede desestimar la prioridad de la solicitud. 

 Y también hay que ser cautos con el uso excesivo o indebido del primer 

nivel de prioridad. Si un solicitante quiere obtener una respuesta 
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rápidamente y elige la prioridad “urgente” pero no se trata de una 

urgencia, tendrá una penalidad. Siguiente, por favor. 

 Como les mencioné, una vez que el solicitante presenta su solicitud en 

el punto de acceso centralizado se hace la revisión, se puede hacer 

automáticamente por computadora para ver que sea sintácticamente 

correcta y que tenga todos los campos completos. Una vez que esto ha 

sido confirmado, entonces se le acusa recibo al solicitante y se le envía 

la solicitud a la parte contratada pertinente, que es en general el 

registrador correspondiente al dominio. 

 El administrador del punto de acceso centralizado también tiene que 

monitorear el sistema y tiene que asegurarse de que no se haga un uso 

indebido del mismo y tomar las acciones pertinente, asimismo, tiene 

que permitir o ayudar a los solicitantes para que presenten solicitudes 

que abarquen múltiples nombres de dominios y solamente se puede 

dar curso a solicitudes de datos actuales, no se pueden solicitar datos 

históricos a través del sistema SSAD.  

 Y, por último, se va a hacer un archivo del historial de todas las 

solicitudes presentadas. Vemos también qué es lo que sucede cuando 

el administrador central recibe una solicitud y, como dije antes, va a 

seguir una o dos vías. El administrador central puede indicar la 

divulgación automatizada si confirma que la solicitud o los criterios se 

cumplen, esos criterios están descritos en la recomendación 9 del 

informe final, o también si esos criterios no se cumplen.  
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 Y si en el 99% de los casos los criterios no se cumplen el administrador 

central va a dirigir a la parte contratada a que determine si puede 

divulgar los datos, lo importante es que, esa decisión recae únicamente 

en la parte contratada, es decir, que las distintas partes contratadas 

podrán determinar distintas cuestiones, lo cual crea mucha más certeza 

en el sistema. Hay quienes consideran que esto no es ideal, este 

resultado. Siguiente diapositiva.    

 La clave de la autorización está descrito en la autorización 8, estas 

partes contratadas entran en juego cuando el administrador central le 

solicita que revisen esa autorización, luego se va a seguir la vía manual 

y una vez que la parte contratada recibe la solicitud del administrador, 

podrá realizar una revisión prima facie y esto quiere decir que, se debe 

analizar si es válido. Si no se ve válido y si parece incompleto o más 

frágil, la parte contratada lo puede volver a enviar y no aceptar divulgar 

la información. 

 En cambio, si esta revisión prima facie sí es aprobada se va a revisar los 

elementos solicitados, si se pide, por ejemplo, una dirección de email o 

una dirección física y se revisan los elementos para ver si hay datos 

personales en la solicitud. Si no hay datos personales la parte 

contratada elige divulgarlo, si hay datos personales la parte contratada 

va a la revisión siguiente, que es una revisión sustancial y allí se 

determinará si hay una base local, si están los elementos necesarios y si 

quizás se requiere una revisión adicional. 

 Algunos de ustedes están familiarizados con las recomendaciones 

generales, lo que requiere el GDPR. Siguiendo con esa revisión la parte 



ICANN70 - Foro virtual de la comunidad - Espacio LAC                                                                ES 

 

 

Página 31 de 42 
  

contratada tendrá que determinar si los datos se van a divulgar o no. 

Siguiente diapositiva, por favor. 

 La recomendación 9 detalla los puntos claves de la automatización y, 

de nuevo, es una vía superior, entonces las partes contratadas pueden 

permitir la divulgación automatizada en respuesta a un pedido para lo 

cual la automatización tiene que ser factible técnicamente y 

legalmente. Esa redacción está copiada del informe final. 

 En los casos aprobados de uso nos basamos en lo que recibe el equipo 

del EPDP y esto está detallado en la diapositiva, no lo voy a leer 

literalmente porque no me da el tiempo. Pero uno de ellos, por ejemplo, 

indica que si se trata de una ciudad, hay que evaluar si se trata de 

cuestiones físicas y los datos, en ese caso, se pueden divulgar sin que 

las partes tengan que revisar la solicitud.  

 Puede haber algunas cláusulas de divulgación automática, que una 

parte contratada pueda estar ubicada en un país que no puede divulgar 

automáticamente y que la parte contratada pueda no incluirla, no 

aceptarla. La recomendación 9 establece el proceso de cómo la parte 

contratada puede no aceptar esa divulgación automática, si considera 

que es ilegal. Siguiente diapositiva.    

 El informe final incluye otras recomendaciones, pero me pareció que 

quería destacar las principales en el acceso estandarizado de 

divulgación porque es un tema central. Estas son las recomendaciones 

1 a 18 y estas recomendaciones 1 a 18 fueron aprobadas por el consejo 

de la GNSO en el mes de septiembre de 2020. 
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 Ahora está abierto el período de comentario público antes de la 

consideración de la Junta Directiva y esas recomendaciones tienen un 

período entonces de comentario público, que cierra el 30 de marzo, si 

quieren dar su opinión los invitamos a que lo hagan. Disculpen. 

 También quiero decir que la Junta va a abrir una fase de diseño 

operativo antes de considerar la recomendación, la Junta entonces no 

solamente va a considerar las recomendaciones en unas semanas, sino 

que se va a tratar de meses, por eso los invito a visitar la próxima página 

que tendremos de la fase de diseño operativo para las 

recomendaciones de SSAD.  

 Y ahora entonces le voy a pasar nuevamente la palabra al facilitador, 

gracias por haberme escuchado, espero haber sido útil.  

 

FLAVIO WAGNER: Muchas gracias, Caitlin, por esta charla tan específica. No sé, 

ciertamente tenemos algunos miembros de nuestra comunidad que 

estaban directamente involucrados con el EPDP fase 2 y la 

especificación del SSAD, quizás estos miembros tengan alguna 

pregunta o comentario para Caitlin que quisieran compartir con 

nosotros y su percepción sobre la implementación del sistema.  

 De ser así, si hay algún comentario o pregunta para Caitlin pueden 

hacerlo, tenemos ahora entonces la oportunidad de hacer comentarios 

en el período de comentario público que todavía está abierto y, 

ciertamente, también durante la fase posterior la comunidad podrá dar 

su feedback a la Junta. Si no tenemos entonces más preguntas en este 
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momento, vamos a agradecerle nuevamente a Caitlin por su 

presentación tan completa y pasemos a nuestro punto siguiente en la 

agenda. 

 Vamos ahora a escuchar a Sylvia Herlein, Sylvia nos va a contar sobre la 

Aceptación Universal y cómo colaborar con los socios regionales sobre 

este tema tan importante para la ICANN. Sylvia, entonces tiene la 

palabra, adelante por favor. 

 

SYLVIA HERLEIN: Muchísimas gracias por recibirme, realmente es un placer nuevamente 

estar aquí y es súper importante, estratégicamente importante por 

tantas personas que están participando para contarles sobre nuestro 

curso de Aceptación Universal. Como Sergio Salinas Porto (el 

presidente de LACRALO) ya les comentó, venimos trabajando desde el 

año pasado con una serie de grupos en nuestra región, que realmente 

es una cosa inédita y que ha dado un muy buen resultado. 

 Entonces juntamos esfuerzos y estamos trabajando con tres grupos de 

trabajo diferentes y con estos esfuerzos conseguimos llegar finalmente 

a poderles presentar e invitarlos a toda la comunidad a este curso de 

Aceptación Universal. En realidad, son dos cursos, el primero que 

hemos organizado es un curso para técnicos, que va a durar cinco 

semanas, cinco sesiones de una hora y media a dos horas cada uno. 

 Aquí tenemos el flyer que pensamos divulgar para todos con alguna de 

las informaciones, ustedes pueden ver ahí que tenemos a los 

profesores, algunos de ellos, como Daniel Fink, que amablemente va a 
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participar como uno de los primeros profesores porque queremos 

también aprovechar este curso, que no va a ser solamente para la 

comunidad de LACRALO. 

 Fíjense que estamos hablando de un curso del área técnica, entonces 

estamos queriendo invitar a toda Latinoamérica y El Caribe y, por 

supuesto, como siempre hacemos en LACRALO, aprovechamos todas 

nuestras actividades para discutir la actividad de ICANN, conocer qué es 

ICANN. Entonces por eso Daniel va a ser uno de los primeros y va a 

hablar de la importancia que ICANN le está dando a este tema. 

 También vamos a tener a Dennis Tann, a Mark Datysgeld, que es una 

persona de Brasil y que ha hecho un trabajo también importante, ha 

sido el embajador de Aceptación Universal en nuestra región. Y también 

aprovechar este curso en… Pero antes de que me olvide, quiero 

mencionarles que tenemos a otros profesores que son los embajadores 

del Steering Group de Aceptación Universal. 

 Porque es una cosa muy técnica, nosotros hemos hecho un 

levantamiento y hemos observado que, realmente estamos 

necesitando en nuestra región capacitar gente en este tema tan 

importante. Además, de capacitar a toda la región en este tema, 

nosotros queremos como un beneficio extra de este curso hacer 

conocer la actividad de LACRALO e invitar a todos los técnicos a que 

también participen y colaboren con los usuarios de internet.  

 Uno de los resultados que nosotros esperamos también de este curso, 

es capacitar a personas para que puedan convertirse en embajadores 
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de Aceptación Universal en nuestra región, el curso será dado en 

español primordialmente, pero claro, contamos como siempre con el 

equipo de intérpretes de ICANN, entonces va a estar traducido al inglés. 

Y es por eso quiero aprovechar este momento exacto para invitarlos a 

todos, escuchamos que hay gente de LACNIC, que hay gente de LACTLD, 

entonces que ellos por favor repliquen esto. 

 El grupo de comunicación de LACRALO va a mandar las invitaciones 

formalmente a todos ustedes, pero que por favor nos ayuden a difundir 

esta idea. Este primer curso va a estar destinado a técnicos, entonces 

son programadores, estudiantes de TI en realidad y por eso contaremos 

con la red de nuestras ALS para difundir en todos los países e invitar a 

todas las universidades de tecnología que también vengan a participar. 

 Entonces para eso también les pido por favor a los participantes de LAC 

Space, que están ahora, de otras regiones, que hagan esto de esta 

invitación porque obviamente nosotros vamos a dar todo este material 

a las otras RALO para que ellos puedan implementarlo también, pero 

nada quita de que puedan participar en este primer curso. 

 Entonces, como les dije, cinco semanas, cinco clases seguidas. Vamos a 

empezar a fines de abril y en el mes de junio también vamos a tener un 

mini curso de dos sesiones para usuarios de internet en general, 

usuarios finales de internet. 

 No me quiero olvidar de nada… Es gratuito, por supuesto, y los 

participantes van a obtener un certificado de participación y también 

de conocimientos, por lo cual al final de las cinco semanas vamos a 
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tener una evaluación y los que aprueben la evaluación, por supuesto, 

van a tener en sus manos este certificado tan valioso. Creo que 

básicamente es eso, si me he olvidado algo estoy a disposición y 

cualquier cosa ahí tienen mi email, será un placer responder a cualquier 

dudar que tengan. Muchísimas gracias.   

 

FLAVIO WAGNER: Muchas gracias, Sylvia por esta presentación. Tenemos entonces ahora 

tiempo para preguntas o comentarios sobre este curso tan importante 

sobre Aceptación Universal, si hay preguntas o comentarios, por favor 

los pueden hacer ahora. 

 De lo contrario, vamos a pasar al último punto en nuestra agenda, creo 

que todavía tenemos bastante tiempo disponible para la parte de 

micrófono abierto de nuestra sesión de LAC Space. Entonces, si hay 

alguien en esta sesión que quisiera hacer algún comentario sobre 

muchos de los temas que hemos estado discutiendo en este espacio 

LAC o si tienen alguna otra información que quieran compartir con 

nosotros, siéntanse en libertad de levantar la mano o de pedir la 

palabra. 

 También quisiera aprovechar esta oportunidad… Muy bien, veo a Olga 

que levantó la mano, adelante por favor. 

 

OLGA CAVALLI: Creo que usted iba a decir algo, no quería interrumpirlo. 
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FLAVIO WAGNER: Adelante, continúe por favor. 

 

OLGA CAVALLI: Es un gusto verlos, a pesar de que sea virtualmente, extrañando las 

reuniones y siguiendo acá todo virtualmente, pero bueno, aunque sea 

nos vemos en el Zoom.  

 Les quería comentar que, la próxima escuela del Sur de gobernanza de 

internet se va a organizar en conjunto con el meeting de Colombia, del 

04 al 08 de octubre. Después de mucho deliberar decidimos que va a ser 

virtual, estuvimos a punto de hacerla presencial, pero realmente no 

estamos seguros de que se pueda viajar, de que nos podamos reunir y 

hacer planes con tanta incertidumbre nos pareció no correcto, así que 

va a ser virtual. 

 Vamos a utilizar la misma plataforma visual que usamos el año pasado, 

detrás de mí tienen una foto de algunos que participaron y usamos una 

especie de estudio de televisión adaptado para la escuela, que tenía un 

formato más entretenido, visualmente más atractivo. El año pasado fue 

muy exitoso, tuvimos 510 becarios, 130 expertos de todo el mundo, 

esperamos un programa similar con la misma duración de cinco días, 

siempre con traducción español a inglés. 

 Y ya les vamos a comunicar en nuestras redes sociales sobre las becas. 

Ese es el primer anuncio y muy agradecidos con el meeting de Colombia 

por ser nuestro hub virtual y esta vez ellos tendrán su hub allá en 

Buenos Aires, vamos a hacer un trabajo en conjunto que también va a 

ser una nueva experiencia. 
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 Quiero decirles que la escuela del Sur de gobernanza de internet está 

postulada en los premios WSIS, si quieren votar por nosotros 

estaríamos muy agradecidos, está propuesto como el proyecto más 

importante de capacitación en América Latina, así que en nuestra 

página de dominioslatinoamerica.co podrán encontrar las 

instrucciones en español, en inglés y en portugués de cómo hacerlo. 

 Lleva como tres minutos, pero no es tan fácil, no es entrar a la página y 

votar, hay que registrarse y dos o tres cositas más. Así que en 

dominioslatinoamerica.co tienen instrucciones en tres idiomas, en caso 

de que quieran apoyar a la escuela. Y, finalmente, estamos muy 

contentos de comunicarles que, en conjunto con la Universidad de 

Palermo y el capítulo Argentina de Internet Society vamos a lanzar muy 

pronto una diplomatura sobre gobernanza de internet. 

 Así que, sígannos también por redes sociales para ver anuncios, para 

inscripciones, esto va a empezar en agosto como, bueno, en Argentina 

los programas de capacitación generalmente empiezan después de 

julio del receso de invierno acá. Así que en agosto empezará, si nos 

siguen en redes sociales van a ver los anuncios. 

 Estamos muy contentos por el apoyo de la Universidad de Palermo y 

por esta agilidad, que el capítulo Argentina de Internet Society quería 

desarrollar hace mucho tiempo. Espero que estén todos sanos, que esté 

todos bien y espero poder verlos personalmente pronto. Gracias.   
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FLAVIO WAGNER: Muchas gracias, Olga, por compartir con nosotros estas novedades de 

su escuela que es tan importante, exitosa y tradicional, y que tiene 

tantos años de trayectoria. Bien, ¿hay alguien más que desee tomar la 

palabra, compartir información, novedades, comentarios? 

 Si nadie desea… Perdón, Rodrigo, sí, adelante tiene la palabra. 

 

RODRIGO DE LA PARRA: Flavio, yo quería comentar sobre el tema de Aceptación Universal. 

Bueno, como platicábamos ayer en la sesión de LACRALO junto al plan 

estratégico de ICANN figura Aceptación Universal como uno de los 

objetivos estratégicos importantes, ¿no? Pues, adicionalmente al 

trabajo que está realizando LACRALO, quería comentarles que estamos 

también en pláticas y en conversaciones con LACTLD, con Luis y con 

Nacho, para que sean inspirados en una reciente experiencia que hubo 

con APTLD e ICANN. 

 Sobre entrenamientos que a lo mejor también vamos a reforzar esta 

parte de los esfuerzos regionales en ese sentido, nomás para que 

estuvieran ahí al tanto de este adelanto, ¿no? Gracias, Flavio. 

 

FLAVIO WAGNER: Muchas gracias, Rodrigo, por la información. Sergio, adelante, tiene la 

palabra. 
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SERGIO SALINAS PORTO: Es muy cortito lo mío, solo que estoy muy feliz con lo que acaba de 

anunciar Rodrigo sobre el trabajo que está haciendo con LACTLD, me 

encantaría enormemente poder acompañar ese proceso, si pudiéramos 

incorporarlos de alguna forma, balancearlos y regular este tema, me 

parece que podemos avanzar en conjunto, así que, si hay un huequito 

para poder meternos a trabajar y colaborar, me gustaría muchísimo. 

Nada más, muchas gracias. 

 

FLAVIO WAGNER: Gracias, Sergio. Olga, ¿tenía la mano levantada? ¿No? Muy bien, Nacho, 

entonces tiene la palabra. Nacho, adelante. 

 

MIGUEL IGNACIO ESTRADA: Simplemente siguiendo lo que comenta Rodrigo y atendiendo el pedido 

de Sergio, no hay un trabajo avanzando, es algo que hemos conversado 

y obviamente estaremos abiertos al momento que se deba realizarse, y 

cuando se llegue a cristalizar obviamente estaremos en contacto. De 

hecho, bueno, ya hemos hablado algunas cosas con LACRALO desde el 

año pasado y estamos con ciertos pendientes desde nuestro lado, pero 

no en pausa. Luego charlamos, Sergio, si quiere, pero hay avances en 

ese sentido. Gracias.         

 

FLAVIO WAGNER: Muchas gracias, Sergio, muchas gracias, Nacho. Muy bien, creo que 

entonces ahora le voy a dar la palabra a Rodrigo De La Parra para que 

nos brinde sus palabras de cierre después de esta sesión, que ha sido 
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tan interesante como siempre. Ha sido un placer ser su moderador en el 

día de hoy, adelante Rodrigo, tiene la palabra. 

 

RODRIGO DE LA PARRA: En verdad, excelente moderación y todo muy bien con los tiempos, nos 

dio oportunidad de escuchar todas las presentaciones, tuvimos espacio 

también para nuestro micrófono abierto, entonces creo que fue una 

muy buena sesión. Muy informativa, buen balance, ¿no? También de 

poder recibir algunas actualizaciones de organizaciones de nuestra 

región, al mismo tiempo, de escuchar algunos temas (creo yo) muy 

importantes. 

 La idea de tener estos temas en LAC Space es que tengamos, digamos, 

un ambiente un poquito más íntimo para poder hacer preguntas, 

tenerlos de viva voz o temas que quisiéramos que hubiera mayor 

involucramiento de la región en ellos, ¿verdad? Por eso también 

tenemos a estos invitados.  

 Seguiremos de forma virtual lo que nos falta en esta semana, todavía 

hay algunas actividades para la región, desde luego la actividad social 

de LACRALO que es una que va a estar muy divertida y algunas otras 

también. Así que, pues esperamos verlos por ahí y desde luego, también 

terminando ICANN70.  

 Por ahí tendremos nuestra sesión de lectura o nuestro redout para 

aquellos que se perdieron esta sesión y de otras que podamos 

compartir con ellos qué fue lo que pasó en ICANN70. 
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 Con esto, agradezco a todos ustedes su participación y que tengan una 

muy buena tarde. Gracias.   

 

SERGIO SALINAS PORTO: Chao, amigos.  

 

RODRIGO DE LA PARRA: Un abrazo. 

 

SYLVIA HERLEIN: Hasta luego. Feliz resto del día. 

 

FLAVIO WAGNER: Bye-bye.         

 

 

[FIN DE LA TRANSCRIPCIÓN] 

  


